

GACETA DE MADRID.

JUEVES 6 DE DICIEMBRE DE 1827.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

RUSIA.

S. Petersburgo 5 de Noviembre.

Ademas de la comunicacion ya efectuada entre el Nowa y el Wolga, la navegacion por los rios que atraviesan este reino va á adquirir una ventaja muy importante por la comunicacion que se establecerá entre Petersburgo y Moscow por medio de un canal que unirá los rios Sestra é Istra. El primero se comunica por el Dubna con el Wolga, y el segundo desagua en el Moscowa. Pedro el Grande fue el primero á quien ocurrió el proyecto de hacer un canal que uniese el Wolga con el Moscowa. A principios de 1825 presentaron al Emperador Alejandro el duque Alejandro de Wurtemberg y el gobernador general de Moscow, príncipe Dimitri Gallitzin un plan para verificarlo, y el 11 del mes anterior se colocó con gran solemnidad la primera piedra de la primera esclusa del canal de comunicacion cerca de Podsolnetschnajá-Gera á 60 werstas de Moscow.

Para formar una idea de la grandeza de estas obras es necesario tenerla antes de la altura y la distancia de este canal. Podsolnetschnajá-Gera está situado en el gran valle en donde se hallan casi reunidos los nacimientos de Dwina, de Dnieper y del Wolga; la cadena de montañas de esta llanura se extiende entre el Wolga, el Moscowa y el Khazma hasta Nijni-Novgorod, y su menor elevacion es de 34 sagenas sobre el nivel del Moscowa; la distancia del Sestra al Istra es de siete werstas. Desde luego es preciso hacer navegables las partes superiores de estos dos rios. Los gastos de esta empresa se han calculado en 5.340⁰⁰ rublos (unos 4.210,620 duros.) En el punto donde el canal corte al camino real de Petersburgo se construirá un puente por debajo del cual podrán pasar los buques.

Idem 6.

Por el Ministerio de Negocios extranjeros se ha publicado el siguiente aviso:

„Todos los que en virtud del convenio de Ackerman tengan que reclamar indemnizaciones por las pérdidas que les hubiere ocasionado el Gobierno turco, dirigirán á S. Petersburgo hasta el 1.^o de Octubre próximo las súplicas relativas á esta especie de reclamaciones, con pruebas legales que atestigüen ó justifiquen claramente la validez; y que pasado dicho término no se admitirá ninguna solicitud.”

VALAQUIA.

Bucharest 5 de Noviembre.

Tenemos cartas de Constantinopla que alcanzan hasta el 30 de Octubre. Esta capital se hallaba todavía tranquila; pero se aseguraba que la Puerta habia recibido noticias desastrosas que queria ocultar al público todo el tiempo posible. Algunos sujetos ocupados en negocios mercantiles que tienen relaciones con el Gobierno, han echado de ver cierta consternacion en los dragomanes turcos sin poder atinar en la causa de su tristeza. Tambien se ha esparcido la voz de que lord Cochrane habia quemado la escuadra turco-egipcia en el puerto de Navarino; pero como esta noticia proviene de los griegos merece muy poco crédito. Esperamos con viva impaciencia el primer correo de Constantinopla, y con tanta mas ansiedad cuanto corre la voz de que el Sultan ha mandado poner embargo á todos los buques europeos que se hallaban en las aguas de Constantinopla. Las últimas cartas de esta ciudad anuncian que el ayudante de campo del conde Guillemot estaba para salir de un dia á otro con pliegos para Paris.

AUSTRIA.

Viena 14 de Noviembre.

Esperamos aqui con gran impaciencia las noticias de Constantinopla sobre las consecuencias que haya podido acarrear la batalla de 20 de Octubre, pues hasta el dia nada hemos sabido auténticamente.

El Infante D. Miguel permanece en esta capital.

ITALIA.

Roma 10 de Noviembre.

El Sr. Allaux, pintor frances, pensionado por la Real academia de Francia en Roma, ha obtenido por medio de la pintura, ayudada de la óptica y de la perspectiva, un resultado de un efecto extraordinario, al cual ha dado el nombre de *Neorama*. Ha representado la Basilica de S. Pedro de Roma en toda su extension y magnificencia. El espectador no puede menos de sentir en sí aquella especie de movimiento de sorpresa y de maravilla que se experimenta al entrar por la primera vez en aquel magnífico templo cristiano. Es imposible adivinar el artificio por medio del que el artista ha llegado á producir este inmenso efecto. El momento elegido por el pintor es el en que el Sumo Pontífice da la bendicion al pueblo, que está arrodillado.

INGLATERRA.

Londres 21 de Noviembre.

El mercado ha tenido grande agitacion toda la mañana. Los consolidados abiertos á 85 $\frac{1}{2}$ han bajado á 84 $\frac{1}{2}$.

Han corrido en la bolsa diversos rumores relativos á esta baja: el único que merece ser mencionado es el que tiene conexion con los 3 por 100 franceses, cuyos fondos, dicen, experimentaron el lunes último la baja de 1 $\frac{1}{2}$ por 100, de resultas de las elecciones liberales. Nada se sabe de Constantinopla.

—Los papeles públicos contienen una orden del Consejo relativa á los piratas griegos.

„Atendiendo á que las rapiñas que se han cometido de algun tiempo á esta parte contra el comercio de los súbditos de S. M. en el Mediterráneo por buques con pabellon griego, se han aumentado considerablemente acompañadas de actos de crueldad y barbarie; atendiendo asimismo que la navegacion de dicho mar se ha hecho sumamente peligrosa, y que S. M. deseosa de ver reprimidos tamaños ultrajes, se ha dirigido en vano á las personas que ejercen las funciones del Gobierno en Grecia, quienes aunque deban reprimir eficazmente los excesos en cuestion, no pueden verificarlo á causa del estado de desorden y anarquía que reina en las diferentes islas del Archipiélago griego; S. M. se ve en la precision de dictar las medidas necesarias al efecto.

„Con este motivo ha parecido á S. M. que el medio mas eficaz para proteger las personas y el comercio legal de los súbditos ingleses en el Mediterráneo, mientras se establece en Grecia un Gobierno, sea cual fuere, capaz de poner término á tales desórdenes, será impedir todo lo posible que naveguen bajeles armados con pabellon griego, exceptuando empero las naves de guerra que obren en virtud de las órdenes de los encargados de ejercer los poderes del Gobierno griego.

„En su consecuencia, ha tenido á bien S. M. mandar y declarar, con el dictámen de su consejo privado, que se comuniquen inmediatamente instrucciones á las fuerzas navales de S. M. en el Mediterráneo, autorizándolas para que apresen y envíen á un puerto que pertenezca á S. M., ó esté bajo su proteccion, á todo buque armado que encuentren en el mar con pabellon griego, ó que hubiere sido armado en puerto de esta nacion, exceptuando solamente las naves de guerra que obren con órdenes de las per-

sohas que ejercen las funciones del Gobierno en Grecia, y se mandará detener á los citados buques con sus tripulaciones en los puertos donde se les conduzca, hasta que el M. se sirva disponer de ellos."

La orden del consejo concede 15 dias de término á los buques griegos, contados desde aquel en que se notifique á las personas que ejercen las funciones del Gobierno en Grecia, á fin de que puedan retirarse á sus puertos.

— Los periódicos americanos, que se recibieron el 17, contienen noticias de todas nuestras colonias de la América del norte. Los de Halifax alcanzan hasta el 28 de Octubre; pero nada contienen interesante.

— La gaceta del nuevo Brunswick publica un documento oficial muy importante; este es una orden del lord Goderich, por la cual manda la suspension en el alto Canadá del *alien-bill*, ley que habia excitado en estos últimos tiempos un descontento general. Parece que el lord Bathurst habia propuesto este *bill* fundado en ideas erróneas, y que las autoridades locales ninguna crítica ni acusacion merecen, porque se veian en la necesidad de hacerlas ejecutar. El nuevo acto está cimentado sobre principios tan liberales que ciertamente obtendrá la aprobacion general.

Por él se admite al goce de los privilegios de los súbditos ingleses á las personas siguientes:

1.º Todas las que han recibido del Gobierno algunas posesiones territoriales.

2.º Las que han desempeñado algun empleo público en la provincia.

3.º Todas las que han sido admitidas por el Gobierno ó sus funcionarios á prestar el juramento de fidelidad.

4.º Todas las que viven en el alto Canadá, y que tienen establecido su domicilio antes del año de 1820.

Estas diferentes clases de sujetos serán únicamente admitidas, sin otra condicion, á los derechos y privilegios de los súbditos ingleses.

— Hemos recibido noticias de Cartagena de Colombia, y damos un extracto de una carta que tiene la fecha de 25 de Setiembre.

„A la siguiente mañana del dia en que llegó á Bogotá el Libertador dió un decreto, prolongando la sesion del Congreso, con el objeto de examinar el estado en que se hallaban los departamentos del Norte, y dar las disposiciones que puedan exigir, y tambien para que el Congreso pudiera tratar del crédito público y otros ramos. La mudanza que se esperaba de Ministros no se ha verificado, y no es probable que se verifique: al contrario el señor Castillo seguirá con la hacienda, aunque ha hecho su renuncia: Ravenga habia vuelto al Ministerio de negocios extranjeros. El presidente ha recomendado mucho al Congreso el estado de la hacienda, y que establezca un sistema en ella de tal naturaleza, que á la vez pueda hacer frente á los gastos públicos y á la deuda extranjera.

„Por conducto de Popayán sabemos, que despues de una viva discusion tenida en el Congreso peruano, votaron 43 diputados á favor de Bolívar para presidente del Perú, con cuyo motivo creen algunos que fueron insultados, y otros que los echaron de allí. Los departamentos del Cuzco y Puno se habian reunido á Bolívar; la ciudad de Arequipa pretendió ser la capital de la república, amenazando que si no se accede á ello se separará. Todo se halla en un caos en este pais; y si no fuera por el temor que se tiene á Sucre reinaria en él la mas completa anarquía. Creo que se halla en vísperas de una revolucion, de cuyo abismo le será difícil salir.

„Guayaquil se ha declarado por el sistema federal; pero Quito no ha querido seguirle." (*Times*.)

— Mientras se publican nuevos incidentes relativos á la batalla de Navarino, se entretienen los espíritus cavilosos en proponer argumentos sobre la justicia ó injusticia de los principios que han dirigido á los aliados para dar aquel sangriento combate. Por lo que hace á nosotros de ningún modo pensamos en descendernos de discutir la cuestion; pero desearíamos que se fijase convenientemente y como corresponde, y por último, que se resolviera segun las reglas de la equidad; porque el feliz éxito de una empresa cualquiera, nunca la excusará de la injusticia con que se haya intentado y seguido.

En este concepto nosotros propondremos otra cuestion, de la cual depende á nuestro parecer la justicia de la causa, á lo menos por lo que concierne á los Gobiernos, y á la cual juzgamos que no se puede responder sino de un solo modo. Los aliados habian convenido positivamente que debia cesar la guerra devastadora entre griegos y turcos, y á fin de conseguir este objeto comunicaron á la Puerta su tratado de 6 de Julio. En tales

circunstancias ¿podia persuadirse el Gobierno turco que aun le seria permitido continuar degollando á los griegos despues de concluido y comunicado este tratado?

La Puerta no respetando este convenio, ciertamente no podia ni debia esperar otra cosa que el suceso ocurrido. Si este Gobierno se consideraba ofendido por el tratado, debia haber declarado francamente la guerra á las Potencias aliadas: tal era la marcha que le trazaba la ley de las naciones; pero por ninguna razon debia insistir en prolongar en la Grecia una guerra de exterminio y de devastacion, como si no se le hubiese presentado un tratado cuyo objeto único era contenerla. Obrar de este modo no es ceder á los aliados como lo exige su debilidad y su impotencia, ni resistirles como su valor ó su orgullo le hubiera inspirado en tiempos mas felices y favorables para él: en una palabra, es no tener con las Potencias aliadas aquella consideracion que se debe: es mirarlas con el mayor desprecio. Pasemos ahora al modo cómo comenzó y se empeñó la accion. Dicen, con razon, los que parece dudan y aun combaten la justicia de la causa de las Potencias aliadas, que sir Eduardo Codrington entró en el puerto con aparatos hostiles, en orden de batalla ó con disposiciones para dar el combate. En efecto, los partes que ha recibido el Gobierno frances aseguran que las escuadras aliadas se habian preparado para el combate. Refiramos las circunstancias que á nuestro modo de entender explican naturalmente cuánto se hizo, dejando á la ilustracion, al juicio y á la imparcialidad de los hombres sensatos que las aprecien.

El almirante ingles no ignoraba que habia resuelto ya su Gobierno poner término á la guerra; y al mismo tiempo recibia por todos lados partes oficiales en que se le instruia, que lejos de haber cesado aquella guerra exterminadora, continuaban los turcos cometiendo en una parte de la Grecia horribles crueldades en aquellos desgraciados pueblos indefensos. En vista de esto se prepara al combate, y en esta actitud avanza hácia la escuadra turca, no para dar desde luego la batalla, sino para preguntar á los otomanos, para informarse de su mismo comandante, si creian que podian justificar aquellas atrocidades, si se protegía allí á sus autores; pero no pudo conseguir que se le escuchara. Algunas balas perdidas y disparadas por el temor, ó en medio de la incertidumbre, hieren á algunos de sus soldados: trata de contener esta provocacion; pero nuevas descargas y un cañonazo la agravan y acrecientan, y desde este momento comienza el horror y la carnicería. De consiguiente ¿no podrá afirmarse que el combate fue casual? Nosotros á lo menos así lo creemos; pero no puede decirse otro tanto de la determinacion de las Potencias aliadas, quienes habian resuelto que terminase la guerra, aunque fuese á costa de un combate como este, si sus negociaciones no tuviesen efecto respecto de alguna de las partes beligerantes.

Tal es nuestra opinion en este asunto. Desearíamos que se adoptase nuestro modo de ver tan solo porque parece tiene de su parte la razon. Ningun motivo tenemos para defender los ministerios en esta ocasion, suponiendo que estemos dispuestos para ello: estos no se hallaban allí, ni para pelear ni para huir, y su resolución de contener la guerra en la Grecia, única cosa de que ellos pueden salir responsables, ha recibido la aprobacion general en sus respectivos paises y en todo el mundo civilizado. No tenemos otras razones para defender á Sir Eduardo Codrington: únicamente le conocemos por un valiente marino. Por lo demás los hechos están sacados de los partes de los mismos almirantes, de cuya verdad parece que no debe dudarse; porque si las escuadras, preparadas como estaban, hubiesen avanzado para dar la batalla y no para parlamentar únicamente, no se hubiera empeñado la accion por un miserable tiro de fusil. Es pues evidente, lo repetimos, que las causas del combate fueron accidentales.

Sin embargo de todo, este combate es ventajoso para los turcos bajo de cierto aspecto; porque si no se hubiese dado, si estos hubieran continuado eludiendo los pasos de los aliados, y difiriendo en vez de obrar, hubiera sido difícil impedir á la Rusia seguir la causa de los griegos por sí sola y á su modo, pasando el Pruth, y haciendo entrar en la Turquía europea un ejército numeroso. (*Times*.)

FRANCIA.

Paris 23 de Noviembre.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados 101 fr. 75 c. Acciones del banco 1997 f. 50 c. Empréstimo Real de España 65.

— El Rey por un decreto de 18 del corriente ha establecido en cada puerto principal de departamento un consejo náutico compuesto de cuatro individuos, que serán el prefecto marítimo, el mayor general de marina, y dos capitanes de navio, ó en su

defecto de fragata. Sus principales atribuciones serán examinar en vista de las relaciones náuticas y militares la conducta que hayan observado en el mando de bajeles los capitanes y demas oficiales del cuerpo de marina Real que hayan sido comandantes de ellos; exceptuando á los empleados que hayan mandado bajo las órdenes de un oficial general, y que entre al mismo tiempo con él en el puerto.

— Diremos en qué estado se halla el proceso formado hasta el día á petición del fiscal del Rey sobre las ocurrencias de los dias 19 y 20.

Estos acontecimientos (los del 19) han dado lugar al arresto de 76 individuos: los unos que formaban parte de un tropel de 100 á 150, recorriendo tumultuosamente las calles del Rivo-li, Saint Honoré y la plaza de Vandome, dando gritos, quebrando vidrieras, y despues huyendo delante de la fuerza militar, que los perseguia; los otros fueron sorprendidos, la mayor parte en una casa que se estaba haciendo en la calle de Saint Denis, y con cuyos materiales habian formado parapetos y troneras, de donde tiraban piedras y escopetazos á la tropa.

De resultas de los alborotos del 20 por la noche se arrestaron 36 individuos cogidos en diferentes puntos de la calle de Saint Denis, y principalmente en las casas que se estaban construyendo, con cuyos materiales tambien formaron segunda vez parapetos.

La sumaria se continúa al mismo tiempo sobre estos diferentes hechos; y á todos los sujetos arrestados se les ha tomado declaración antes de las 24 horas. (*Moniteur.*)

— Varios periódicos anunciaban ayer que el tribunal Real ha abocado la instruccion de la sumaria, relativa á los funestos acontecimientos ocurridos en las noches del 19 y 20 de este mes. Esta noticia es prematura: la Cámara de acusacion, que es la única que tiene derecho á hacer de oficio esta abocacion, se ha reunido hoy; pero se asegura que se ha convocado á todas las Cámaras á fin de deliberar sobre este importante asunto.

Los desórdenes de que hablamos que ya nadie ignora, las indiscreciones de la imprenta, tan saludables; la energia de la autoridad siempre igual, la union de los realistas mayor y mas estrecha que nunca, hé aqui los auspicios bajo de los cuales se instalan las juntas departamentales, cuyos votos van á hacer caer en un dia toda la exaltacion y el orgullo liberal, asi como la firmeza del Gobierno ha disipado en una noche los desórdenes y alborotos de los revolucionarios. (*Gazette de France.*)

— La *Gaceta de Florencia* asegura que despues del combate de Navarino enviaron los turcos un parlamentario al almirante Codrington: que los dos heridos de la fragata inglesa que habia llegado á Ancona, murieron á pocos dias en el lazareto de esta ciudad, y que el secretario del almirante turco que habia sido hecho prisionero, afirmó que los turcos provocaron el combate, á consecuencia de las órdenes secretas que tenian de Constantinopla, en donde ademas se les mandaba incendiar los buques europeos.

Este hecho se confirma en una carta de Ancona publicada en este periódico, en la cual se asegura que al principio de la accion degollaron los turcos á los infelices griegos que servian á la fuerza de marineros en su escuadra. El *Diario de Roma* del 7 contiene una carta de Corfú, en la cual se refieren estos pormenores.

— De Francfort escriben lo siguiente con fecha 18 de Noviembre. „Acabamos de recibir dos números del *Espectador oriental*, cuya supresion habia anunciado la *Gaceta de Augsburgo*. Estos números alcanzan hasta el 13 de Octubre, y contienen una carta de Milo del 5 del mismo mes, la cual explica el motivo de la salida de la escuadra egipcia de Navarino despues del armisticio.

„Despues de las negociaciones entabladas con Ibrahim-bajá desde el 22 al 24 de Setiembre, para la conclusion de un armisticio hasta la vuelta de los tártaros, que habian ido á pedir nuevas órdenes á la Puerta, se dividieron las escuadras inglesa y francesa.

„La division turca, mandada por Tahir-bey, quien, segun dicen, supo que lord Cochrane se hallaba con una escuadra en el golfo de Lepanto, salió de Navarino el dia 30 con unas 26 velas, y se dirigió á Patrás. Dicen que esta salida se hallaba estipulada en uno de los artículos de la especie de armisticio concluido entre Ibrahim y los dos almirantes, en atencion á que el primero debia enviar viveres á la guarnicion de Patrás. Inmediatamente que salió la escuadra turca dieron la vela las dos fragatas de observacion para dar aviso de este movimiento á sus almirantes.

— El *Observador austriaco* del 11 publica en capítulo de Ancona una carta escrita, segun la narracion de un oficial ingles, testigo activo del combate de Navarino, en la que, ademas de los por-

menores publicados, se leen los pasages siguientes:

„Quedamos ayer muy sorprendidos con la llegada de la fragata inglesa *Darmouth*, que ha desembarcado varios correos, por la que hemos sabido el sangriento combate que hubo el 20 en el puerto de Navarino entre las escuadras aliadas y la turco egipcia, cuya batalla se terminó con el exterminio de mas de 50 naves otomanas, y una pérdida considerable de parte de las escuadras aliadas.

„Refiere un testigo ocular que los comandantes de las escuadras combinadas habian resuelto entrar en el puerto de Navarino, donde se hallaba anclada toda la flota otomana, para obligar á Ibrahim-bajá, quien despues de su regreso de la expedicion intentada contra Patrás, habia enviado fuerzas considerables al interior de la Morea, á fin de reducir á la obediencia á los habitantes de aquella península, amenazándolos con las mas severas medidas: los almirantes europeos, repetimos, habian resuelto entrar en el puerto de Navarino para obligar á Ibrahim á desistir de este proyecto, que ya habia principiado á ejecutar. (Sigue la relacion del combate provocado por los turcos). La accion duró hasta las siete de la tarde, no ofreciendo el puerto mas que un horroroso espectáculo de muerte y destruccion. Cincuenta y cinco bajeles otomanos fueron quemados ó destruidos: no cayó uno en poder de los aliados; los imposibilitados de combate eran quemados por sus propias tripulaciones, y se volaban ó iban á pique con banderolas desplegadas.

— Se dice que S. M. el Rey de los Países-Bajos va á disolver la Cámara de los Diputados de su reino, á consecuencia de la representacion que se le ha dirigido. Las noticias contenidas en el periódico intitulado el *Belga* dan á este rumor algun fundamento.

— Corre la noticia de que entre las nuevas leyes de hacienda presentadas á las Cámaras de los Países-Bajos hay una por la que se impondrá á la introduccion de libros impresos en Francia un derecho de 50 por 100. Este país quiere, sin duda, vengarse de que los impresores de Paris no hayan emigrado en masa, como lo habian anunciado los liberales cuando se presentó el proyecto sobre la ley de la prensa.

— En Amsterdam sigue todavía en un estado bien triste la salud pública: hace mucho tiempo que el número de los que mueren excede sensiblemente al de los que nacen.

— La iglesia de S. Ived de Breme, cuya demolicion habia sido ordenada hace algunos años, va á levantarse de nuevo; gracias á la solicitud de un gobierno paternal.

Esta iglesia, fundada por Roberto 1, hijo de Luis el Gordo, es un monumento verdaderamente Real, que los artistas miran como una de las obras maestras del siglo xiii, y que su ilustre fundador eligió para colocar en ella su sepultura y la de sus descendientes. El mismo reposa alli con otros 10 miembros de su augusta familia. Dios ha permitido que estas Reales cenizas fuesen respetadas durante la revolucion.

Los trabajos emprendidos para la reparacion de este santo edificio se continúan con la mayor actividad.

— Se lee en el *Globe and Traveller* que Mr. Sheil ha anunciado en la asociacion católica de Dublin, que el Gobierno ingles ha enviado sus órdenes para que se prohiba á los soldados catolicos de su ejército en Portugal que vayan á misa los dias festivos, y que se les fuerce á adoptar el culto protestante. (*Echo du Midi.*)

ESPAÑA.

Algeciras 22 de Noviembre.

Ayer á las seis de la tarde se dió aviso al comandante de la flotilla D. Francisco Serafin, de que por el punto del Cachon de Jimena iba á alijar un salucho cargado de ropas, protegido por otro armado con bandera inglesa. Inmediatamente el referido comandante se levantó de la cama en que estaba de resultas del mal de piedra que padece, y en mangas de camisa, cubierto solo con la capa, hizo que lo siguiera su escribiente D. Josef Fernandez, y se dirigió á la marina, donde por no estar los místicos números 2.º y 3.º, que se hallaban en el Estrecho, y el número 1.º en calma en la bahía, no haber tampoco escampavía alguno, y no poder hacer nada el queéhe por causa de la calma, pidió al cabo principal la falúa; la cual tripuló con ocho de los suyos, poniéndole un patron, dejando en ella solo dos escopeteros de aquel resguardo. Con estos, uno de los de á bordo, y el referido escribiente, armados con fusiles y el comandante con un trabuco, se dirigió hácia la bahía de Gibraltar, y estando ya cerca y en el punto de S. Felipe, divisaron dos barcos, se fueron á toda boga hácia ellos, y se puso la proa á uno, el cual despues de bastantes tiros se en-

591
fregó, teniendo á bordo 17 fardos grandes de ropas, y 20 de tabaco. El otro falucho, que era el mas armado, se escapó, habiéndole dado caza hasta las murallas de Gibraltar. En seguida se volvieron á Algeciras, donde estaban á las 11 de la noche (D. M. de C.)

Cádiz 24 de Noviembre.

Ayer 23 de Noviembre se cumplieron 579 años que fue conquistada por el glorioso Rey D. Fernando III, que lo era de Castilla y Leon, la ciudad de Sevilla, capital de los reinos de Andalucía, despues de 16 meses de rigoroso sitio y bloqueo marítimo, y de la vigorosa defensa que hicieron los mahometanos, ocurriendo en tan dilatado tiempo sucesos muy memorables que expresan nuestros historiadores. Acudieron á esta empresa cinco Infantes de España, los maestros de las órdenes militares, con sus caballeros, gran número de Obispos, Ricos-homes de Castilla, varios insignes religiosos, y sobre 400 caballeros castellanos y extranjeros.

El Rey moro Ajatafe, viéndose afligido con los muchos desastres que habia experimentado, capituló bajo las condiciones de que se le permitiera salir libremente con sus alhajas y preseas en compañía de sus vasallos, dándole la custodia competente para su seguridad, entregando todos los pueblos y castillos dependientes del gobierno de Sevilla, excepto los de Sanlúcar, llamada ahora la Mayor, Niebla y Aznalfarache, que quedaron en poder de los mismos moros. Ajustada la capitulacion salieron mas de 2000 personas, dirigiéndose la mayor parte al Africa, y otros se esparcieron por diversos pueblos de la España.

Hablando de este suceso no podemos resistir á la tentacion de citar aqui la ternísima despedida que los árabes hicieron de su adorada Sevilla, descrita primorosamente por nuestro poeta Juan de la Cueva en el libro 24 de la *Conquista de la Bética*, y por cuanto no es posible copiarla toda, daremos la muestra en una octava en que, estando ya todos los moros apercibidos á la marcha, dice el poeta:

Tocó del alto muro la trompeta
Un moro, y dió señal á la salida,
Que á nadie en la ciudad era secreta,
Y llorada de todos y sabida:
Altera el ronco son, conmueve, inquieta,
Y del modo que estaba apercibida
Van saliendo, con lágrimas regando
Las calles, y las casas abrazando.

No puede pintarse con mejor colorido el amor de la patria y al desconsuelo del que la pierde para siempre.—D. M. de C.

—Tenemos la satisfaccion de anunciar á nuestros lectores que está para darse á la imprenta una traduccion añadida y aumentada de la *Historia de la poesía y elocuencia española* publicada en idioma aleman por el profesor Boutenwer, de la universidad de Gottingen en 1804. Esta obra, la mas completa y satisfactoria que hasta ahora se ha dado á luz sobre materia tan interesante, se halla ya traducida al ingles y frances; pero la version española que anunciamos mediante á las adiciones de los traductores, llevará conocida ventaja á todas las demas, pues el único tomo del original se extenderá hasta tres en la traduccion que irán adornados de fac-similes de los antiguos códices.

—Está para publicarse en Lóndres la vida de Cristóbal Colon en cuatro tomos en 4.º Mr. Washington Irving, autor de ella, ha vendido el manuscrito á Mr. Murray en 150 duros.

—La situacion geográfica de la famosa isla de Sta. Elena, en que estuvo confinado Bonaparte, se ha creído muy útil para hacer observaciones astronómicas, y de consiguiente el Gobierno ingles ha establecido en ella un observatorio que contribuirá mucho á los progresos de la astronomía. (Idem.)

Madrid 5 de Diciembre.

Por los partes del 30 de Noviembre y 1.º del corriente se han recibido noticias de la importante salud de S6. MM., quienes continuaban sin novedad en Tarragona.

En el día 1.º de este, condescendiendo el Rey nuestro Señor con los deseos de la villa de Reus, se dignó pasar á ella en compañía de su augusta Esposa la Reina nuestra Señora, y habiendo permanecido alli todo el dia, recibieron SS. MM. las mas expresivas demostraciones del afecto y lealtad de aquellos habitantes, que enagenados de gozo no sabian cómo manifestar su entusiasmo y satisfaccion, por la que les cabia por el honor que les dispensaban los augustos Soberanos.

SS. A.A. continúan en esta corte con la mejor salud.

CAMBIO DE DIA 5.

| | |
|--------------------------------|-------------------|
| Lóndres..... | 36½ papel. |
| Paris..... | 15 5 idem. |
| Cádiz..... | ½ por 100 pérd. |
| Sevilla..... | ½ á 1 idem. |
| Málaga..... | 1½ beneficio. |
| Valencia..... | ½ idem. |
| Murcia..... | 1½ pérdida. |
| Barcelona á pesos fuertes..... | 1½ á ¼ beneficio. |
| Zaragoza..... | ½ á ¼ idem. |
| Bilbao..... | co. |
| Coruña..... | 1½ pérdida. |
| Vales consolidados..... | 22 á ¼ valor. |
| Idem no consolidados..... | 7 á 7½. |

ANUNCIOS.

Los suscriptores á la *Biblioteca valenciana* pasarán á la librería de Razola á recoger el tomo 1.º y adelantar el importe del 2.º, y en Valencia á la de Fuster.

—La obra *Tratado elemental del giro*, por D. Josef María Brost, un tomo en 4.º, anunciada en Gaceta del 25 de Agosto del presente año, que se vendia en las librerías de Rodriguez y Cuesta, se previene haberse mudado á la de Razola, y en las siguientes de las Provincias. Cádiz, Hortal; Sevilla, Caro; Málaga, Martinez Aguilar; Valencia, Cabrerizo; Barcelona, Brusí; Bilbao, García; Santander, Martinez; Coruña, Calvete; Santiago, Rey Romero.

—*Gramática italiana*, acomodada á la lengua española, simplificada, y reducida á 20 lecciones, y á propósito para aprender aquella hermosa lengua en poco tiempo sin necesidad de maestro: un tomo en 8.º á 8 rs. en rústica y 10 en pasta. Se vende en las librerías de Rodriguez y Matute, calle de Carretas; en las de Sanchez y Novillo, calle de la Concepcion Gerónima; en la de Cuesta, frente de las Covachuelas, y en la imprenta de Búrgos, frente de S. Isidro el Real.

—El *Dique contra el Torrente*, ó sea fe de erratas á la *Geografía universal, física, política é histórica* que se está publicando. Por un discípulo de Claudio Toloméo Alejandrino. Se vende á 2 rs. en las librerías de Sanchez, Cifuentes y Ranz. Puede ir en carta.

—Por providencia del provisor y vicario general del obispado de Gerona, y á instancia del apoderado de Rita Buicel, natural de la villa de S. Feliú de Guixols, y vecina de dicha ciudad, se cita y emplaza á Josef Rosigo, marinero, cuyo paradero se ignora, de la misma villa, para que en el término de seis meses comparezca por sí ó por quien le represente, ante el citado tribunal á exponer lo que convenga á su derecho en razon de la demanda que ha presentado la expresada Rita, su consorte, para que se declare nulo el matrimonio que con él contrajo en 14 de Enero de 1808; pues de lo contrario pasado el término se dará á los autos el curso conveniente, y le parará el perjuicio que haya lugar.

—Hallándose vacante el empleo de primer médico del hospital militar de la plaza del Ferrol, y debiendo proveerse segun las órdenes de S. M. en facultativo castrense que disfrute pension del Real erario; los que se hallen en este caso y quieran pretenderla dirigirán sus solicitudes al Rey nuestro Señor por conducto de la Real junta superior gubernativa de medicina y cirugía del reino, en el término de un mes.